

SUMARIO ANALÍTICO

PALOP GARCÍA, Pau

AUSENTES, PERO REPRESENTADOS: MECANISMOS INSTITUCIONALES DE REPRESENTACIÓN DE EMIGRANTES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 15-34

Este trabajo, partiendo del marco brindado por los estudios sobre transnacionalismo y representación política, investiga dos de los mecanismos institucionales que 22 Estados de América Latina y el Caribe han diseñado para incorporar en su proceso político a sus emigrantes –la reserva de puestos en cámaras legislativas y los consejos consultivos–. El análisis revela que únicamente la mitad de los Estados de la muestra cuentan con algún mecanismo de representación institucional de emigrantes.

Palabras clave: emigrantes; consejos consultivos; cámaras legislativas; representación; transnacionalismo.

BERMÚDEZ, Anastasia; LAFLEUR, Jean-Michel y ESCRIVÁ, Ángeles

CONTRIBUYENDO A LA DEMOCRACIA EN PAÍSES DE ORIGEN: EL VOTO EXTERNO DE LOS MIGRANTES ANDINOS
América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 35-54

Este artículo analiza cómo las prácticas políticas de los migrantes contribuyen a la calidad de las democracias en sus países de origen. Para ello nos centramos en el fenómeno del «voto externo», comparando las experiencias de tres países andinos: Colombia, Bolivia y Perú. En los tres casos se han creado mecanismos de inclusión política de los nacionales residentes en el exterior, pero en contextos históricos, socioeconómicos y políticos diferentes y con diversos resultados.

Palabras clave: migrantes; calidad democrática; países de origen; voto externo; países andinos.

MARGHERITIS, Ana

ARGENTINOS EN EL EXTERIOR: DESAFÍOS ACTUALES DE SU INCLUSIÓN POLÍTICA EN EL PAÍS DE ORIGEN

América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 55-73

Este trabajo analiza el aspecto político de la inclusión intermitente y selectiva en la política doméstica argentina de los ciudadanos residentes en el exterior. Se explica cómo evolucionaron las iniciativas estatales y qué factores influyen en el ejercicio del derecho al voto desde el exterior. Se muestra, también, cómo se originó y luego se estancó una nueva política hacia los emigrantes y en qué medida esto se traduce en una inclusión limitada hoy. Este estudio contribuye así a elucidar la dinámica política e institucional que moldea los procesos de reforma de la ciudadanía en uno de los casos menos estudiados de la literatura.

Palabras clave: transnacionalismo político; voto exterior; Argentina; derechos políticos; emigración.

CALDERÓN CHELIUS, Leticia

AVANCES EN LA IMPLEMENTACIÓN DEL VOTO EXTRATERRITORIAL MEXICANO: ENTRE DUDAS Y CERTEZAS

América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 75-92

Este artículo discute y describe el nuevo modelo de voto en el exterior mexicano ofreciendo algunos elementos que permiten entender la disputa política detrás de los cambios aprobados. Se realiza un recorrido por los principales elementos que han causado dificultades para ampliar el número de votantes y se cuestiona la intención de la autoridad mexicana de buscar el fortalecimiento de la ciudadanía mexicana en el extranjero a través de su participación electoral transnacional.

Palabras clave: voto mexicano en el exterior; documento de identidad; voto por Internet.

ESCRIVÁ, Ángeles

CÓMO EXPLICAR LA DIVERSIDAD Y VARIACIÓN EN EL VOTO DE LOS PERUANOS EN EL EXTERIOR

América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 93-112

El voto peruano desde el exterior supuso una importante contribución a la formación de los sucesivos gobiernos en el Perú en la década 2006-2016. Pero se trata de una contribución poco analizada desde una perspectiva diacrónica y transnacional. En este artículo se busca aunar las aportaciones de los estudios generales sobre los factores

condicionantes del voto externo con los análisis específicos sobre la influencia del contexto y distintas motivaciones en la elección presidencial peruana.

Palabras clave: elecciones presidenciales; migrantes peruanos; ideología política; referentes sociales transnacionales; personalismo.

SOSA, Pamela

LOS ORÍGENES DEL FRENTE PARA LA VICTORIA EN ARGENTINA (1988-2003)

América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 115-137

El artículo reconstruye la trayectoria del Frente para la Victoria en la provincia argentina de Santa Cruz entre 1988 y 2003. Periodo en el que esta fuerza política surgió, forjó sus principales atributos y construyó el capital político que le permitió llegar a la presidencia de la Nación en el año 2003, cargo que ocupó hasta diciembre de 2015. Esta organización se construyó por fuera de las estructuras y los grupos predominantes de la política provincial.

Palabras clave: Frente para la Victoria; provincia de Santa Cruz; Ateneo Juan Domingo Perón; peronismo; política subnacional.

SERÉ QUINTERO, Cecilia y FERNANDEZ VAZ, Alexandre

EDUCACIÓN FÍSICA Y RETORNO A LA DEMOCRACIA EN URUGUAY: DEL CUERPO A LA CONCIENCIA

América Latina Hoy, 76, agosto del 2017, pp. 139-152

El artículo analiza las propuestas de Educación Física proyectadas en Uruguay luego de finalizada la última dictadura cívico-militar en 1985. Los resultados muestran un cambio en las intervenciones documentadas por la Comisión Nacional de Educación Física, que disminuye el énfasis en la participación obligada y la espectacularización del cuerpo, características del régimen dictatorial, y promueve como contrapartida la participación voluntaria y convencida de la población, procurando unificar la sociedad mediante modalidades atrayentes de actividades de educación física, deporte y recreación.

Palabras clave: cuerpo; política; Uruguay; democracia; dictadura.